

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:  
 Segovia..... 1 peseta al mes.  
 Provincia..... 3'25 » trimestre.  
 Madrid y provincias.. 14 » año.

REDACCION

Calle de San Agustín, núm. 3.

# EL DEFENSOR

Diario Liberal Independiente, protector de los intereses materiales y morales de esta provincia.

MIERCOLES 24 DE MAYO DE 1925.

## GABINETE MECANOTERÁPICO DE MADRID

DIRIGIDO POR

UN MÉDICO ESPECIALISTA

Y A CARGO DE D. A. ORTEGA

Prado, 22, (antes Freclados, 34 y 36.)—MADRID.

(=)

Para la curación de las hernias, quebraduras, desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, por medio de aparatos modernos especiales articulados y reguladores de presión.

Consulta por correo al Médico Director.

## LA SITUACIÓN.

Seamos francos: la situación actual es insostenible, pues nada obedece á las mas elementales leyes de la lógica ni al más ligero asomo de sentido práctico y principalmente político. Todo se desquicia, todo es un verdadero estado de desmoronamiento que no concebíamos si no le viéramos, si no le palpáramos, como desgraciadamente ocurre.

La carta del Cardenal Casañas es de las cosas que no tienen, ni pueden tener explicación, pues la Constitución española afirma, como tenía que hacerlo, la tolerancia religiosa, pero ahora y cuando mas creíamos que se marchaba hacia un estado de amplia libertad, de franca democracia, nos encontramos que nada menos cierto que nuestros presentimientos, que nuestras ilusiones, pues parece como que se pretenden retroceder negándonos aquellas libertades por las que tanto lucharon nuestros mayores y que tanta sangre costaron á España.

De esto no es responsable, también constitucionalmente hablando, nadie más que el Gobierno.

A la carta del Arzobispo de Barcelona hay que añadir después lo acontecido en Zaragoza, y en lo que se ha demostrado una vez mas la falta de tino que preside los actos de los gobernantes españoles, pues de lo contrario no se hubieran presenciado los sucesos acaecidos en la capital aragonesa y no se temerian surgieran acontecimientos que pueden resultar desagradables y de indiscutible trascendencia.

Como si esto fuera poco los sucesos de Baracaldo aumentan más y más la situación, insostenible ya, del Gobierno; porque ellos han provocado un conflicto cuya solución es difícilísima en grado sumo, y es presumible que, lo que en un principio no ha sido más que un acto de protesta organizado por las mujeres

degenere en una huelga general que revista alarmantes caracteres.

Hay más, el hambre se enseñorea en Andalucía, Aragón, algunas provincias de Levante y Castilla, haciendo con ello imposible la vida de las clases menesterosas y dejando entrever las dificultades que, de seguir así, han de encontrar los capitalistas para poder vivir, para desarrollarse, para poder continuar en el ejercicio de su industria.

Y entre tanto todos estos conflictos surgen, entre tanto que estos problemas se plantean el Gobierno se cruza de brazos, no vá á las Cortes, no estudia sino que sin duda espera en que el tiempo sea capaz de resolver tan graves conflictos.

Por eso, y sin duda porque todos los personajes políticos han comprendido la imposibilidad de que este Gabinete continúe, es por lo que el señor Maura estuvo anteaer en Palacio, y ayer lo hizo el señor Moret, por eso es por lo que todo el mundo juzga que la situación de este Gobierno es totalmente imposible, se ha hecho por completo insostenible.

## Hay que reirse

Nos sentimos satisfechos de nosotros mismos y no cabe dudar que esta satisfacción íntima obedece al convencimiento de que no ha de tardar en operarse un cambio radical en las cosas.

La opinión se va haciendo lenta, pero seguramente, y nos parece asistir á la huida de los dioses minúsculos para quienes los disgustos y los sinsabores van menudeando más de lo que puede creerse por los habitantes del olimpo, creado para recreo ayer y para tormento mañana, de unos cuantos amigos que vegetaron á la sombra de un árbol que muestra ya en la palidez de sus hojas los primeros síntomas del abandono.

No fué nunca el mejor camino para buscarse simpatías el de ejercer de tirano y cuando á tal oficio se dedicaron murieron en el

abandono y en medio de la indiferencia de quienes un día fueron sumisos servidores del gran personaje vestido con los atributos de la omnipotencia, á quienes tras la bofetada, cantan el Ave-rex los que le consideran caído ó en visperas de anularse.

Elevar medianías, imponer odiosas persecuciones, ejercer de árbitro insufrible y engreído, decidir llevando por norma no la justicia que engrandece, sino el capricho que rebaja, fué tarea principal y casi única de determinados hombres, pero, todo tiene en la vida un periodo de juventud, otro de virilidad y uno de decadencia ruinosa que sirve de terrible expiación á los pecados cometidos.

Cuando el descenso se inicia, y el periodo de contrariedades comienza, unas á otras se suman, y en el camino de la pendiente se rueda con velocidad uniformemente acelerada, sin que sea posible detenerse aún haciendo un esfuerzo supremo de voluntad.

Pretender que los grandes errores no tengan sanción ajustada á su magnitud es una verdadera locura y, al fin y al cabo, en el mudar eterno de las cosas, las grandes faltas se redimen por medio de grandes castigos, y nadie puede sustraerse a esa ley fatal, por virtud de la cual contraria y proporcionada á la acción es la reacción, sin que en lo humano pueda darse, por mucho tiempo, la justificación del error y la condenación de la verdad que acaba por imponerse como providencial y necesaria.

A toda caída, preceden desordenados movimientos, últimas palpitaciones de una energía que se agota y, en el debatirse del estor de la agonía, los desordenados impulsos son grandes, amenazadores, inconscientes, pero, los últimos los que representan el postrer esfuerzo que presagia completa anulación.

Esos movimientos desordenados, esa falta de ritmo en las palpitaciones de un corazón que se debilita más y más, se van notando hace tiempo entre nosotros y las víctimas de las sacudidas nerviosas de organismos que se hundían para siempre en la impotencia, se muestran satisfechas de haber contribuido en la escasa medida de sus fuerzas á realizar una obra redentora y meritoria.

Se perdió el tino y el endiosamiento, por triunfos efímeros hijos de las circunstancias y de la ocasión, fué causa de imperdonables errores que acumulados unos á otros servirán para destronar, de una vez, aquello que se creyó intangible y así mismo se mató por plétora de orgullo y de egoísmo.

Hay que reirse ante el cúmulo de errores cometidos por nuestros amables protectores que ni aconsejados por el mayor enemigo hubieran llegado á tal grado de ceguedad.

¡Riamonos y á vivir en tanto se suicidan los que parecían más satisfechos de la vida!

## CRÓNICA.

### ¡A ESCRIBIR!

(X)

Comienzo á escribir, respondiendo á este mandato que me hago y no sé lo que voy á decirlo amables lectores, no porque me falte asunto sino por lo contrario, porque son muchos los asuntos que podría tratar, puesto que son muchas las ideas que me han hecho pensar hoy. Pero me ocurre lo que á vosotros os habrá ocurrido varias veces, esto es, tener que comunicar muchas noticias y no saber cual comunicar antes á causa de ignorar cual de ellas tiene mayor importancia.

No es una, ni dos, sino muchas, muchísimas son las ideas que hoy me han atormentado, más ninguna voy á saberlas describir con claridad, y esto me detiene algo, me hace temer más que nunca, y por consiguiente me contiene la pluma.

Si me dejara llevar en estos momentos de mi carácter os diría algo de tonos violentos que os pusiera de manifiesto lo miserables que son algunos seres que se rebajan, que se arrastran y se zambullen en el más asqueroso cieno solo por el placer que en ello experimentan porque su naturaleza les lleva irresistiblemente á obrar de tal manera; pero si lo hiciera os inferiría una gran ofensa, porque os haría sentir la misma repugnancia que yo siento al recordar que en nuestra sociedad y á nuestro lado pasan un día y otro día esos que podríamos muy bien llamar sapos sociales que al mismo tiempo que se envilecen ellos, manchan y ultrajan de un modo incomparable á la sociedad que por una injustificada descendencia les mantiene en su seno y les considera como á ciudadanos. Pero no quiero hablarlos de esto, quiero contentar mi vehemencia, y por tanto, no quiero tratar de esos tipos repugnantes y envilecidos que parece como que con sus actos presintuyen á la sociedad.

Si no fuera por no molestaros os hablaría también algo de política tanto general como local, más no lo hago porque deseo que descanseis de la última lucha, pues al fin estas cansan á los que no sienten con verdadera intensidad y pasión las bellezas y placeres de esa vida, mejor dicho, de esa idea que no es más que el arte de gobernar á los pueblos de un modo recto, sin acudir á cacicatos que irritan el ánimo más tranquilo.

Voy á conversar con vosotros para cumplir mi diaria obligación sobre algo que me ha impresionado más que todo.

No hace mucho yo he pasado por una de las calles de nuestra ciudad, y á pesar de que marchaba distraído, preocupado en un asunto en el que juega grandísimo papel el cora-

sin recursos de ninguna clase y no sé lo que habría sido de mí á no hallarse Sansón á mi lado.

»Sansón fué el que me alentó y sostuvo, velando por mí de igual manera que podría hacerlo la madre más cariñosa por el hijo de sus entrañas; y sin embargo, nuestra edad es la misma ó poco menos! ¡No me faltó nada, gracias á sus cuidados, á sus fatigas!

»En más de una ocasión tuve que procurar que no se privase de lo más indispensable para dármele á mí, porque se privaba de todo para que mi vida no fuese tan precaria, y más de una vez le sorprendí dándome todo su pan diciéndome que había ya comido su parte, y se echaba á reir con todas sus fuerzas cuando yo le demostraba que no era verdad! Y entonces, para callar mis reproches, me besaba y me abrazaba.

»¡Cuántas y cuántas veces me protegió y amparó! ¡Cuántas veces me desperté durante la noche, cuando dormíamos en el sitio que nos deparaba la casualidad, en las inmediaciones de alguna carretera, ó bien se despertaba él para ver si yo dormía, después de haberme tapado con mucho cuidado con toda su ropa para preservarme del frío de la noche, quedándose casi desnudo y nada más que con las mallas de volatinero y tirando al sentir

la menuda lluvia ó las heladas y las escarchas...

»Regañábale entonces y se echaba á reir llamándome chiquilla y diciéndome que era más fuerte que yo, puesto que no tenía frío nunca.

»De ese modo pasaron los primeros años de nuestra vida; fuimos creciendo y siempre fué para mí un protector, habiéndome salvado de la calentura, del frío, del hambre y de la sed, sin contar con otros peligros de los que me vi libre gracias á su intervención; ¡qué hubiera sido de mí sin su auxilio!

«Y no le amáis! ¡Y es á mí á quien queréis! ¡Y no le correspondéis á pesar de ser tan bueno y tan apuesto! ¡Y yo tan pequeño á su lado y tan débil! ¡Y queréis desgarrarle despiadadamente el corazón! ¡Ese corazón que solo late por vos!

»No, Teresa, no podéis hacerlo. Os equivocasteis acerca de la naturaleza de nuestros sentimientos; ¡no es á mí á quien amáis, es á Sansón!

»Al hablar así fué exaltando poco á poco Juan Marcos y sus ojos centelleaban. Dejándose llevar por su generoso impulso, imploraba por Sansón con las manos cruzadas, lastimándose el alma y agrandando con sus propias manos la herida que manaba sangre.

Y excitado, calenturiento, no vió que Teresa admiraba su sacrificio y que éste contribuía á que le amase más.

—¿Qué queréis que yo os responda?—dijo—Ahora sabéis cuál es mi secreto. ¿Creéis que se hace con tanta facilidad como se dice el mandar al corazón? ¿De dónde sacáis el valor necesario para aconsejarme que una mi vida a la de un hombre, al que es verdad que estimo en todo lo que vale, pero que no me inspira un sentimiento más vivo? Se, me consta, que Sansón es digno, bajo todos los conceptos, de que se le ame... ¿Porqué, puesto que os soy indiferente, os amo, y no puedo amarle á él?

—¿Quién os dice que no estáis equivocada, Teresa, acerca de la naturaleza de vuestros sentimientos? ¿Quién os asegura que negándoos á esa unión con Sansón rechazáis vuestra dicha futura? ¡Oh! Estoy seguro de que me olvidaréis muy pronto, en cuanto os convenzáis de yo que no era nada en vuestra vida.

—¡Callaos, por Dios! ¡Si estuviese segura de que vuestras palabras son expresión fiel de vuestro amor, me avergonzaría al verme dominada por éste!

Apartóse Teresa á un lado después de dar

Folleton de EL DEFENSOR (79)

LOS DOS

## AMORES DE TERESA

POR

Julio Mary.

(X)

admirándoos de lejos, lo mismo que hubiera podido hacerlo al no separarse de vuestro lado.

»Desde el primer día que os vió, desde aquel día en que vuestra mano, Teresa, estrechó la suya por vez primera, os aseguro que, por así decirlo, os identificasteis con él... Todos sus pensamientos os pertenecen desde ese día... ¡Y no le amáis! ¡Y no obstante, es tan bueno y generoso, que difícil, si no imposible, encontrar otro que le iguale!

»Si supiéseis todo lo que hizo por mí y si yo tuviese tiempo de contaros nuestra vida, comprenderíais que entre nosotros dos tenía que escogerle á él...

»Siendo muy niños fuimos de las casas en que estábamos y recorrimos los caminos yendo á la ayentura, solos y sin apego ninguno,

zón, pero que ha de ser ayudado en parte por la inteligencia, he salido de mi abstracción y he podido ver algo que me ha dicho mucho y que en parte me ha resuelto lo que durante hace días venía mortificándome de un modo exagerado.

Una mujer y un hombre han paseado juntos, han hablado mucho y han seguido una de nuestras más principales vías para confundirse, mejor dicho, para esconderse del resto del pueblo; pero yo les he seguido, he comprendido por sus gestos y por sus ademanes que de algo importante trataban, que el amor jugaba gran papel en el asunto y esto me ha hecho seguirles, pensando al principio que aquello podría terminar con una inteligencia íntima, jamás como después ha terminado.

Cuando la obscuridad ha sido grande, cuando han creído que nadie podía verles ni oírles, ella se ha deshecho en improperios, le ha dicho cuanto la ha venido en ganas; pero á pesar de eso en sus palabras había un deje de amor inmenso, incalculable. El ha escuchado con paciencia aquellos improperios, y después de algunos razonamientos inútiles, después de algunas nuevas palabras, y cuando la luna comenzaba á prestar su argentina luz, cuando iban á ser descubiertos se han separado llevando los dos retratadas en sus rostros estas ideas á cual mas contrarias, pero que muchas veces viven juntas: el amor y el odio.

Les he visto separarse de modo tan violento, y me han hecho pensar bastante en el motivo de los improperios, en la causa de los argumentos del galán, en la razón de la separación... Y después de pensar minuto tras minuto sobre ellos me ha dado lastima de los dos, al mismo tiempo que envidia, y me he preguntado: ¿Volverán á reunirse? ¿Volverán á encontrarse?...

LIGRABE.

Espronceda.

¡Hace bastantes años! 73 hace hoy que la llama del genio, revolucionario en ideas, literatura y política, se apagaba, proyectando la nefasta sombra del dolor sobre la frente de las fáciles musas que al poeta relajaban.

Hace 73 años y, sin embargo, la Historia Literaria de nuestro suelo, al despuntar la aurora del 23 de Mayo de cada año, añade una siempreviva á la fúnebre corona que dedica al poeta más romántico y vigoroso de la pasada centuria, en la estación de los céntros y las flores nacido, y muerto en la estación de las flores y de los céntros, a los 33 años de su vida.

¡Espronceda! Su nombre evoca en nuestra imaginación un mundo de recuerdos y en nuestra alma otro de sensaciones siempre nuevas, porque en sus versos armoniosos dejó sembradas ideas tan opuestas, pero tan grandes á la vez, que aparecen de actualidad siempre y siempre distintas, siempre discutibles, siempre adaptables á sociedad en que se vive y á los individuos con quienes se trata.

No queremos, porque no es de este lugar, hablar del patriota que á los 14 años, entusiasmado con las ideas liberales, formaba parte de la sociedad Los Numantinos, siendo condenado por tales ideas, con sus demás compañeros, á cinco años de reclusión en el convento de Franciscos, de Guadalajara donde empezó á escribir el Pelayo, poema del que se conservan hermosos fragmentos, llenos de vida y colorido, apesar de ser escritos en tan temprana edad; no queremos seguir paso á paso la vida del político ni del emigrado, ni hablaremos tampoco de las guerreras jornadas en que se batía con y por el pueblo en defensa de la libertad; queremos recordar al poeta vigoroso, robusto y elegante, cuyos versos arruinan nuestra alma con la musica delectable de inspiradas armonías.

Amamos á Espronceda poeta, á cuya musa hemos levantado en nuestro corazón un altar; rendimos á la memoria del genio, tan prematuramente arrebatado por la muerte, un culto casi idólatrico; y le rendimos este culto porque vemos en él, en sus versos, un alma grande, arrojada y entusiasta por todo lo sublime, por todo lo bello; un espíritu libre, algo estraviado, acaso electo de la atmósfera vital que el espíritu desde niño; pero un espíritu donde la mezcla de las ideas no cambia porque estaba saturado de la inmensidad del sentimiento.

Amamos el atrevido á Espronceda, porque no hallamos otro epíteto con que calificar la audacia del poeta que decía lo que pensaba de elocuyente, pero fácil y natural modo, sin veladuras de ninguna clase.

El excepcionalismo de su época, se revela en sus composiciones: y, grande en la duda, por que Espronceda, aún dudando, aún contradiciéndose es grande, se revuelve contra todo, abomina de la razón que le sujeta al análisis, sin llegar á satisfacer sus deseos: apostrofa á la ciencia porque no puede resolver su duda, y exclama rendido y jadeante:

Aquí para vivir en tanta calma,  
ó sobre la materia ó sobre el alma.

Romántico y fogoso,

«.... amaba todo: un noble sentimiento  
Exaltaba su ánimo y sentía  
En su pecho un secreto movimiento.  
De grandes hechos generoso guía,

cundo

«Oír pensaba el armonioso acento  
De una mujer, al suspirar del viento.

Y abriendo su alma á los dulces anhelos del amor, copió, con maestría inimitable, manejando diestramente la paleta del sentimiento, admirables cuadros de belleza incomparable y de un gusto artístico refinado y genial. Hizo de su amor un culto, de su amada un Dios y se dedicó á cantar su propia dicha y más tarde sus dolores y sus tristezas, como él sólo sabía hacerlo, imprimiendo el sello de la grandeza á la grandeza propia de la pasión que le devoraba. Amores que labrando su ruina, entristecieron su alma, y, si no enervaron las energías del poeta contibuyeron á aniquilar el cuerpo del hombre.

Por eso exclama en su amargura:

«... ¡Ah! yo entre tanto  
Dentro del pecho mi dolor oculto,  
Enjugo de mis párpados el llanto  
Y doy al mundo el exigido calto:  
Yo escondo con vergüenza mi quebranto  
Mi propia pena con mi risa insulto,  
Y me divierto en arrancar del pecho  
Mi mismo corazón pedazos hecho.»

Yo no encuentro nada más grande, nada mejor dicho, en los momentos en que el corazón, herido de muerte, late con violencia al recuerdo de otros días de ventura y de placer; así como no encuentro nada más expresivo ni mas natural que este grito lanzado por el espíritu cansado de la materia:

«Para mí los amores acabaron:  
Todo en el mundo para mí acabó:  
Los lazos que á la tierra me ligaron,  
El cielo para siempre desató.»

¡Infez Espronceda! Cuando la poesía española caminaba rápida por la senda de la decadencia, apareció este poeta para rejuvenecerla y marcarla nuevos rumbos.

Por no hacernos interminables, dejamos la pluma para abrir el libro donde el genio supo estampar bellezas tales como las que se encuentran en El Diablo Mundo, El estudiante de Salamanca, La Noche, la Canción del Pirata, a un lucero, y en general en todas sus obras que han hecho inmortal el nombre de don José Espronceda, cantor inimitable de su grandeza propia.

HERACLIO S. VITERI.

23-5-05

INFORMACION de la Agencia Fabra

23 de Mayo de 1905.

Paris.—Las últimas noticias recibidas de Chicago dicen que han fracasado las negociaciones para terminar la huelga de carreteros y que el comité de estos ha decidido volver á declarar la huelga.

Nueva York.—Las exportaciones de oro durante la pasada semana han alcanzado 11.000 dólares.—Las importaciones se han elevado á 1.118.000 dólares, de los cuales 208.000 corresponden á los tejidos.

Bourges (Francia).—Durante la noche última ha estallado una horrible tormenta en el departamento del Cher. Un rayo caído sobre la casa de un campesino ha matado á una persona.

Londres.—Comunican de Tsín-Tao, que el gobierno japonés tiene el propósito de establecer un consulado en Weinsten, con objeto de extender el comercio en la región del Chan-Ting.

Berlin.—Dicen de Constantinopla que el incidente entre Turquía y Rumania toma un curso pacífico por tener en cuenta la sublime Puerta las reclamaciones de esta última nación.

San Petersburgo.—En la cuestión del vapor inglés «Carchas», capturado por el crucero «Gromobol», el Tribunal Superior de Presas, ha resuelto determinar por medio de una información de acuerdo con el propietario de dicho barco, el lugar de destino y las piezas de las máquinas, que conducía.—El resto del cargamento ha sido declarado varadero.

Londres.—El corresponsal del «Daily Chronicle» en Melbourne telegrafía á su periódico que Mr. Avocafora, residente inglés en las islas Salomón ha propuesto repatriar para fin de año, 8.000 canacas, si el gobierno consiente poner un barco para el transporte.—El coste es de cinco libras por cabeza.—El gobierno federal acepta este ofrecimiento si los medios de transporte están asegurados de una manera satisfactoria.

Tokio.—Una nota oficial publicada recientemente dice que son infundados los rumores circulados sobre el envío al Japón del Emperador de Corea.

Londres.—Un despacho de Tokio dice que cerca de Wei-Yuan-Pao-men, dos compañías de infantería y dos escuadrones de caballería rusos han sido rechazados al intentar atacar nuevamente Chieng-tzu.—En Ching-Yang-Pao han sido igualmente derrotadas las fuerzas moscovitas. En la región de Chang-tao, la situación no ha cambiado, salvo algunos pequeños encuentros entre los exploradores.

La caballería rusa está concentrando el grueso de sus fuerzas en Kung-Chu-Liang, á ocho millas al oeste de La-Kou-Men.—El día 19 del presente mes intentó un movimiento ofensivo contra la retaguardia japonesa, desenvolviéndose hacia el sud oeste. Los puestos japoneses la obligaron á desistir de su empresa y haciéndola replegarse en una considerable extensión.

Rio Janeiro.—Los trabajos del Tribunal arbitral entre el Brasil y Bolivia que entiendo en el tratado de Petropolis han comenzado hoy.

Tokio.—El cuartel general del ejército de la Manchuria telegrafía que el día 18, tres columnas mixtas marchaban hacia el Sur por las inmediaciones del ferrocarril. Los japoneses las atacaron vigorosamente obligándolas á replegarse hacia norte. Al mismo tiempo, 500 hombres de caballería rusos el hospital de campaña situado en Kang-pine, en la orilla derecha del Liac-Ho.—La artillería e infantería enemigas las rechazaron causando considerables pérdidas.

Atenas.—En el distrito de Langada ha habido un encuentro entre un cuerpo de greco-macedonios y fuerte destacamento turco. Han resultado muertos 11 greco-macedonios y cincuenta turcos.

Paris.—El Petit Journal ha celebrado una entrevista con el senador Mr. Lourties, presidente del Comité Comercial de fiestas, que le han hecho notar que dicho comité no sigue sin política alguna siendo su unico objeto aprovechar la visita de Don Alfonso para estrechar mas los lazos de amistad que unen á los comerciantes franceses y españoles.

Londres.—Al Daily Express le comunican desde Chicago, que á consecuencia de la huelga de carreteros han aumentado notablemente los desordenes. El alcalde se ha visto obligado á reclamar el auxilio de las tropas por haberse agravado la situación.

Los huelgistas han incendiado los almacenes de maderas, sembrando el pánico en la población.

Paris.—El Matin indica que se concederá amnistía á los condenados por delitos políticos que cumplan sus condenas en las poblaciones que ha de visitar Don Alfonso XIII y, al mismo tiempo, pide al gobierno que con ocasión del viaje regio á Paris, tome las medidas que sean necesarias para garantizar su seguridad.

Londres.—Al The Times le dice su corresponsal de Tanger, que sabe, por noticias procedente de origen indigena oficial, que se ha comunicado el proyecto de contestación del Sultán á las proposiciones del gobierno de Francia, lo cual viene á confirmar las noticias anticipadas por la Gaceta de Colonia.

El Sultán reconoce que las reformas son absolutamente necesarias, y declara que esta dispuesto á emprenderlas enseguida con el concurso de las potencias que formaron el tratado de Madrid, manifestando que no duda que Francia obra en sentido amistoso, pero se ve obligado á rechazar sus proposiciones por tener que seguir las condiciones estipuladas en el tratado de Madrid.

Parece ser que la misión francesa conoce ya esta contestación, que sera publicada probablemente antes que negue la misión inglesa á Fez. El Sultán solamente acepta la nueva organización de la policía, según el proyecto presentado por el Gobierno de Francia y que ha de establecerse en la frontera argelina.

Paris.—El Figaro dice que ayer empezó la colocación de los mastiles venecianos que han de constituir uno de los principales adornos de la «Rue Royale».

Punto final

A don Gonzalo Terradillos.

Con objeto de sacarle del asombro en que se encuentra, por si fuera peligroso para su salud continuar en tal estado mucho tiempo, me apresuro á escribir estas últimas cuartillas en las que procuraré ser tan conciso como claro.

Se deduce de su artículo «La mujer», que ésta es el colmo de todas las perfecciones, que la debemos todo lo bueno que en el mundo existe; y que los hombres, no somos más que unos chismosos, y unos envidiosos de la perfección de nuestra compañera, porque «el que puede las ha hecho mejores que á nosotros.»

Y yo, por no limitarme á decirle: quite usted hierro ó para la jaca, en mi artículo «Por los hombres», rechazó los cargos que usted nos hace sin fundamento. Pues yo soy el primero, que reto al que me haya oído hablar mal de una mujer en particular, en ningún grupo de amigos. Y como yo, habra muchos. Hablar de la mujer en general, es cosa muy distinta, de hacerlo de Lutana ó Monganía. Le hago á usted ver con razones, que la mujer

no es como usted se le figura, y parodiando al poeta le digo:

¡Gonzalo, en el mundo hay más!  
La mujer es una hoja del arbol del Universo,  
del cual usted nos presentó primero el haz, y yo luego... el envés.

¿Ha salido usted ya de su asombro?  
Y una vez desasombrado, espero me hará usted la justicia de reconocer que por tener una idea de lo que son las diversas clases de mujeres que en el mundo existen, no por eso dejo de saber que son muchas las que poseen, de verdad, las más elevadas virtudes, por cuya razón merecen mi admiración respetuosa.

Tampoco desconozco la influencia de la madre sobre el hijo, bajo los aspectos fisiológico y moral. Pues en España hemos tenido una doña Maria de Molina y todos sabemos quienes fueron las madres de hombres tan grandes como los Gracos, Washington y Napoleón.

Me conviene tambien hacer constar, para evitar torcidas interpretaciones, que ningún odio tengo á la mujer en general, á la que considero como el complemento del hombre, como un ser igual á él pero hasta ahora no he llegado á comprender que le sea superior. Y como es natural, aplaudo á la buena y censuro á la mala. Pudiendo afirmar que hasta hoy, los mejores y peores ratos que en mi vida he pasado, se los debo á las mujeres. De algunas de las cuales formé tan elevado concepto y conservo su recuerdo con tanta gratitud, que si me fuera posible, á usanza del pueblo griego, escribiría sus nombres, con estrellas en el Cielo. Mientras que para otras que explotaron mi amistad mientras la necesitaban, respondiendo á mi verdad con el engaño y á mi nobleza con la traicion, mi entendimiento se ve obligado á pedir: á mi memoria, el olvido; á mi voluntad, el desprecio y á mi corazón perdón. ¡Así soy yo!

No creo por tanto haber incurrido en el delito de desortada de que tal parece quiere acusarme ni creo tampoco que, au podido ver, las buenas lectoras de EL DEFENSOR, si es que mi réplica, ha tenido alguna, ataques para ellas al discurrir sobre la mujer en general, por haber empleado el lenguaje rudo, pero franco de la verdad, porque las que me conocen saben tengo la mala costumbre, de hablar como pienso y de escribir como hablo.

Ellas, como usted, saben de sobra, que mientras unas brillan con sus propias (as mas) otras para atraerse á los ellos, tienen que recurrir á los medios empleados por Isabel de Hungría cuando á los selena años se caso con el desechado Conde de Lutnanía, estando el locamente enamorado de la reina.

¡Sirviendo de fondo á las esposas buenas, no hay otras que por haber pensado tan solo desde niñas, en desmenuado sueno de grandezas, que en su casa nunca disfrutaron, se casan un día con el viejo rico que es el editor responsable y pagano de las obras que su señora da á luz en colaboración con autores jóvenes?

¿De donde salen los cómodos ménage á trois?  
A Vd. le consta, que sin miras interesadas de ningún genero, escribiendo sin firma, en estas mismas columnas, he tenido el gusto de dirigir mas de una vez, irascibles agradables á las segovianas en general y á nuestras lectoras en particular, y no han sido inspiradas solo por galantería, sino que eran en mi un deber de justicia estricta.

En resumen: Vd. nos decía que todas las mujeres eran buenas y yo les digo que tambien las hay malas y.... que a Vd. como á mí nos libre Dios de tropezar un día con ellas.

Con una mirada de envidia feliz á usted por sus grandes simpatías entre el bello sexo y le ruego benevolencia para mi desatinado estilo y uso de palabras que no se porque ha cometido usted la candidez de buscar en el Diccionario de la Academia, pues ya sabe que figuran en el libro, de donde usted ha sacado el colarse, el salvatso padre y el lenguaje undescifrable de los angeles.

Y no queriendo abusar mas de la paciencia de los lectores, ni de la amabilidad del periódico, da por suficientemente aclarado el asunto y terminada esta discusión, su siempre buen amigo que estrecha su mano

PRELAYO ARTIGAS.

Segovia 24 de Mayo de 1905.

Exámenes en el Instituto.

Agricultura

Eugenio Berna, Faustino Martín, Benito Moreno, Ramon Gilment, Bernardino Gimenez y Candido Marcos, sobresalientes.

Fernán Longa, Eusebio Casas, José Colomé, Anastasio del Real y Pablo Rodriguez, notables.  
Basilio Gil, Mariano Arribas, Domingo Gomez, Felipe de Frutos, Constante Martín, Segundo de Agueda, Norberto Cerezo, Francisco de la Milla, Roman Huertas y Ubaldo Gonzalez, aprobados.

Algebra y Trigonometría

Antonio Martín, notable.  
Maximino Lorente, Francisco Rojo y Francisco Martín, aprobados.

Geografía de Europa

Antonio Colomé, sobresaliente.  
Antonio Santa Isabel, notable.  
Manuel Matos, Tomás Guerra, Gabino Herrero, Benito Sánchez, José Díaz, Luciano Santa María, Juan Badillo y Cesar Esquivias, aprobados.

**Lengua Castellana**

Lucio Martín, Benito Sánchez y Luciano Santamaría, sobresalientes.  
 Jesús Soto, Gabino Herrero, José Inés y Santiago Tapias, notables.  
 Manuel Matos y José Díaz, aprobados.

**Noiones y Ejercicios de Aritmética y Geometría**

Lucio Martín, sobresaliente.  
 José Inés, notable.  
 Vicente Carretero, aprobado.

**Francés primer curso**

Luis Gala, Martín Bernaño, Santos Esquivias, sobresalientes.  
 Emilio Gilsanz, Luis Larios, Eneas Gil, José Losada y Frutos Adrados, notables.  
 Aurelio Herrero, Angel González, Pedro Romero y Julio Martínez, aprobados.

**Aritmética**

Santiago Tapias, Mariano Sancho, Frutos Gila, Felipe González, Luis García, Pedro Gaona y Isidoro González, aprobado.

**Derecho Usual y Legislación Escolar**

Felipe de Frutos y Pablo Rodríguez, sobresalientes.  
 Domingo Gomez y Basilio Gil, notables.  
 Mariano Arribas y Constancio Martín, aprobados.

**Historia Literaria**

Fernando Castro, Miguel Virseda, José Muruve, Ezequiel Ramos y Enrique Redondo, notables.  
 Francisco Gómez, Manuel López, Antonio Canovas, y Ramón Rexach, aprobados.

**Preceptiva literaria y composición**

Maximiliano Llorente, notable.

**Historia de España**

Elias Gil y Pedro Romero, sobresalientes.  
 Santos Esquivias, notable.  
 Julio Martínez, Emilio Moreno y Victoriano Onrubia, aprobados.

**Noiones y Ejercicios de Aritmética y Geometría**

Manuel Matos, Luciano Santa María, Antonio Santa Isabel y Juan Badillo, aprobados.

**Sección de noticias.**

Se encuentra pasando unos días en la finca de nuestro querido amigo don Roman Baeza el conocido y valiente matador de toros *Machaquito*, quien ayer permaneció unas horas en esta población.

Sabemos que en virtud de un artículo publicado por nosotros hace pocos días sobre ferias, el alcalde ha llamado a una comisión de la Cámara de Comercio a su despacho, habiendo celebrado una detenida conferencia, sobre tan importante asunto. Tenemos entendido que mañana convocará a los representantes de la prensa local.

Ha cesado en el día de hoy en su destino el dignísimo funcionario y Presidente que ha sido de esta Audiencia, don José María de Uribe.

Parece que está definitivamente acordada la venida a la Granja este verano de la compañía que dirige el primer actor cómico y buen amigo nuestro don Francisco García Ortega, a quien acompañarán la primera actriz señora Alvera y la bella Lola Bremon.

Sabemos son muchas las familias que han pedido casa para pasar la temporada de verano en Segovia.

El domingo a las tres de la tarde, celebrará Junta general, el Ateneo Segoviano.

Esta tarde celebrará sesión el Ayuntamiento, si se reúne suficiente número de señores concejales.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción a nuestro buen amigo de Martín Miguel, don Venancio Rincon.

Para el monumento de Alfonso XII han ingresado hoy en el Gobierno civil 5 pesetas del Ayuntamiento de Vegafria.

**Pastoreo abusivo.**

Ha sido denunciado al alcalde de Carbonero el Mayor el vecino del mismo Rufino Escobar Andrés por encontrarle en las cunetas de la carretera que conduce a Cuellar en el kilómetro 24 con cuatro caballerías de su propiedad y habían atravesado la carretera sin permiso.

Ayer permaneció algunas horas en esta capital nuestro querido amigo el catedrático de este Instituto don Juan Gavilan.

Mañana se celebrará en el Ayuntamiento el escrutinio general que presidirá el Magistrado de esta Audiencia, don Pedro Armenteros.

**Denuncia de pesca**

Ha sido denunciado al Juez municipal de Riaza Juan Martín González, vendedor ambulante, por haberle encontrado con tres kilos de barbos sin guía ni documento alguno que acreditase su legítima procedencia en el actual periodo de veda.

El lunes se verificó en Turégano la boda de la bella joven María Borreguero con el conocido comerciante de Fuentepelayo don José Romero. Deseamos una eterna luna de miel al nuevo matrimonio.

Se encuentra algo mejorada de la enfermedad que hace días viene padeciendo una hija de nuestro buen amigo don Francisco M. Marcos.

En Madrid se halla padeciendo el sarampión la hermosa y elegante Marquesa de Ayerbe.

Esta tarde a las cuatro ha celebrado sesión la Junta provincial de Cárceles.

Hoy se ha hecho cargo del Juzgado de primera Instancia el Juez municipal don Pedro Pérez Yagüe.

Ayer fueron muchas las personas que concurrieron a los ejercicios espirituales, que como marces se celebraron en San Antonio el Real.

**Audiencia provincial**

Hoy se ha celebrado un juicio procedente del Juzgado de Santa María de Nieva por el delito de hurto, y en el que han intervenido como representante del Ministerio Fiscal el señor Escosura y como Abogado el señor Fuentes.

**Juzgado municipal**

Se ha inscrito el nacimiento de Carmen Melero Bolaño.

**Casa de Socorro**

A las siete de la mañana de hoy fué curado Manuel Tobar González, de 20 años de edad, que habita en la Judería Nueva número, 11, con una herida contusa en la región parietal izquierda, de pronóstico reservado, de 5 centímetros de extensión, interesando la piel y tegidos blandos ocasionada según manifestó por un palo que le dió otro.

Después de curado por el Médico de Guardia don Donato Rodríguez pasó a su domicilio.

**Estación meteorológica de Segovia**

Observaciones hechas en la Estación meteorológica de Segovia el día 24 de Mayo de 1905.

**A las nueve de la mañana.**

Barómetro reducido a 0° . . . . . 678.31  
 Temperatura del aire . . . . . 7.0  
 Id. máxima al sol d día anterior . . . 19.0  
 Id. id. a la sombra . . . . . 15.2  
 Id. mínima noche última . . . . . 3.4  
 Id. id. a cielo descubierto . . . . . 2.2  
 Viento, dirección . . . . . S O  
 Fuerza aproximada . . . . . Brisa.  
 Lluvia ó nieve caída en las 24 horas. 11 mm.  
 Estado del cielo . . . . . Cubierto

**JARABE DE HEROINA de LLOVET.**

(PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.)

Medicamento eficaz en las toses, bronquitis, asma, afecciones catarrales, tos de los nervios, tos ferina, y todas aquellas enfermedades en que el sintoma sea molesto para el enfermo.

PRECIO: 3 PESETAS FRASCO  
 FARMACIA LLOVET ESCUDERO 4. — SEGOVIA.

**Conferencia telefónica.**

(DE LA AGENCIA FABRA)

Madrid, 5 tarde.

**Visita a García Alix**

Hoy ha visitado al ministro de Hacienda una comisión de harineros para ofrecer al ministro una nota de precios de las harinas.

Al mismo tiempo han prometido al señor García Alix que mañana reanudarán sus industrias el trabajo.

**La situación política**

El ministro de Hacienda hablando esta mañana con los periodistas, y siendo como siempre el órgano transmisor de los pensamientos del Gobier-

no, ha dicho que carecen de importancia los cabildos políticos de estos días y que el día 14 de Junio se pondrá de manifiesto si el Gobierno cuenta ó no con mayoría.

Sin embargo de esto la marejada política es grande, porque las visitas se suceden y esto hace presumir, que la vida del Gobierno acaso sea muy breve.

**El señor Cobián**

Esta mañana en el expreso de Andalucía, ha llegado a Madrid, el ministro de Marina.

El señor Cobián viene satisfechísimo de su excursión.

**Consejo de ministros**

En estos momentos se está celebrando Consejo de ministros en la Presidencia, los ministros al entrar han desmentido los rumores que han circulado estos días, asegurando que el Consejo sería puramente administrativo.

Apesar de estas manifestaciones no sería de extrañar que en él se tratase de la difícil situación en que se encuentra el señor Villaverde y sus compañeros.

El Ministro de Marina ha dicho al entrar que llevaba hecho un avance de lo que ha de constituir el presupuesto de su departamento y que ha de someterse a las Cortes cuando estas reanuden sus tareas.

El de la Gobernación lleva un proyecto en virtud del cual se autoriza para repartir la correspondencia en Madrid utilizando los automóviles, y si después de la prueba se encontrarán grandes beneficios entonces se implantaría este servicio en provincias.

**Los Socialistas y Besada**

Una Comisión de Socialistas, presidida por Pablo Iglesias, han visitado al ministro de la Gobernación, para tratar del problema de las subsistencias, que cada vez adquiere más graves caracteres en Andalucía, Levante y Aragón.

También le han pedido tenga en cuenta el informe dado por el Instituto de Reformas sociales al proyecto de ley del señor Besada para regular el precio de los artículos de primera necesidad.

**Lo de Zaragoza**

Noticias de última hora acusan tranquilidad absoluta en la capital Aragonesa.

**Los sucesos de Baracaldo**

De Bilbao dicen que las mujeres han retirado de la calle todos los muebles que impedían la circulación de tranvías.

**El señor Silvela**

Continúa mejorando don Francisco Silvela de la afección intestinal que padecía en días anteriores. En breve abandonará el lecho.

**Autorización**

Mañana y después del Consejo de Ministros que como jueves se celebrará en Palacio S. M. el rey firmará un decreto autorizando la lectura de los planes económicos del Gobierno en las Cortes.

Estas son las afirmaciones hechas por los ministros.

**La política**

En los Círculos políticos y en el salón del Congreso han continuado hoy como en días anteriores las conjeturas políticas, pensando unos que es llegado el momento en que los liberales suban al poder, mientras otros creen que vendrá una situación Maura ó una situación de Azcárraga.

Tampoco falta quien asegura que ocupará la Presidencia el señor Dato y algunos que será el Marqués de Pidal el que sustituya al señor Villaverde.

En lo que todos convienen es que en la situación no puede durar más tiempo, habiendo necesidad de un cambio ó de personas ó de política que sería más aplaudido.

**Bolsa.**

Interior . . . . . 78.10  
 Exterior . . . . . 92.07  
 Amortizable . . . . . 97.90

**Gambios.**

París a la vista . . . . . 31.75  
 Londres a la vista . . . . . 33.16

**Dentista.**

En breve llegará a esta Capital, hospedándose en el Hotel Burgalesa el conocido y reputado dentista señor Porras, quien admitirá consultas de todas clases.

Se arriendan pastos para ganado lanar. Darán razón en la dehesa de Aldeanueva, (término de Revenga), propiedad de don Román Baeza.

**Subasta.**

El día 26 del corriente, y hora de las diez de la mañana, se celebrará en la Notaría de don Benigno Obdulio García Sánchez, en esta Capital, el remate público de veinticuatro fincas situadas en término de Santiuste de Pedraza, de la pertenencia de don Valeriano Baeza Hidalgo.

Del pliego de condiciones y titulación informarán en dicha Notaría.

**A los propietarios y contratistas de obras**

Habiéndose recibido grandes existencias de hierro, por saldo de una fábrica, se construyen balcones, rejas y barandillas a cinco pesetas arroba.

**Plaza de Santa Eulalia 9 y 10 Cándido Lopez.**

**POLONIO DE LUCAS**

Recibe toda clase de encargos de Madrid y Segovia y vice-versa.  
 En Segovia: Reoyo 4. Tienda de vinos. En Madrid: Siete de Julio, 3.—Sastrería.

Imp. de EL DEFENSOR, San Agustín, 8.

**La Delicia Confeitería, Pastelería y Repostería**

DE

**JUAN MANUEL FERNANDEZ**

8, Plaza del Corpus, 8

En este nuevo y elegante establecimiento se sirven con esmero, chocolates de las mejores fábricas a 50 céntimos con un vaso de leche, bizcochos y azuca-

rillos.  
 Vermouth, con selz, a 20 céntimos copa; con gota de Bitter, a 25 céntimos.  
 Especialidad en jamón en dulce, lengua a la escarlata, pavo trufado, galantina de gallina, pollos rellenos y un sin número de fiambres.  
 Se preparan fuentes y ramilletes de todas clases,  
 Pastas surtidas a 2.25 kilo.

# Informacion mercantil

**Segovia.**  
Trigo—En paneras se han vendido á 55'00 reales fanega.  
La cebada se ha vendido á 44 reales fanega.

**Valladolid.**  
*Almacenes del Canal.*—La entrada ha sido de 400 fanegas de trigo de á 56'75 57 reales.  
*Almacenes del Arco de Ladrillo.*—Han entrado 400 fanegas de trigo de 57'50 á 58 reales.  
Centeno 50 id á 46 id.  
Cebada á 34 id.  
Tendencia sostenida.

**Salamanca.**  
En el mercado de esta plaza cotizase al detall el trigo á 57 reales una  
En Tejares se han vendido 60 fanegas y en Chamberí 100.  
En ambos mercados se cotizó á 57 y 57'25 reales una.

**Barcelona.**  
Continúa el mercado paralizado completamente. No se hacen operaciones.  
No entró ningún vagón de trigo.

**Nava del Rey.**  
Trigo á 55'50 y 56 reales las 94 libras.  
Cebada á 00 id.  
Centeno á 00 id.  
Mercado sostenido.  
Tiempo bueno.

**Rioseco.**  
Las entradas de hoy fueron de 100 fanegas de trigo al detall á 55 reales las 94 libras.  
Tendencia floja.  
Tiempo nublado.

**Santa María de Nieva.**  
Los precios que rigen para las ventas en este mercado son los siguiente:  
Trigo á 56 reales fanega.  
Centeno á 48.  
Cebada á 39.  
Algarrobas á 48.  
Avena á 18  
Garbanzos superiores á 144 reales fanega.  
Regulares á 108.  
Medianos á 90.  
Precios sostenidos.  
Tiempo bueno.

**Cedillo de la Torre.**  
Los precios que han regido son los siguientes:  
Trigo á 55 reales fanega  
Centeno á 40  
Cebada á 32.  
Patatas á 4 reales arroba.  
Avena á 24.  
Yeros á 47.

**Turégano.**  
Tiempo bueno  
Trigo á 53 reales fanega.  
Centeno á 46.  
Cebada á 37  
Algarrobas á 45.  
Vino á 10 reales cántara.

**Árevalo.**  
En el mercado de hoy entraron 210 fanegas de trigo á 58'50 reales las 94 libras  
Centeno á 37 reales fanega.  
Cebada á 32'50  
Tendencia sostenida.  
Tiempo bueno  
Estado de los campos regular.

**Villafañe (Zamora).**  
La entrada de grano fué de 198 fanegas.  
He aquí los precios que rigen:  
Trigo á 53 reales fanega.  
Centeno á 48.  
Cebada á 36.  
Algarrobas á 51.  
Tendencia firme.

**Medina del Campo.**  
La entrada en este mercado ha sido de 200 fanegas de trigo se cedieron á 58'50 reales las 94 libras  
Centeno á 43.  
Cebada á 36 y 37.  
Algarrobas á 56'50 id.  
Tendencia firme.  
Tiempo variable.

**Peñafiel.**  
Entraron en este mercado 200 fanegas de trigo, á 56'50 y 57 reales las 94 libras.  
Centeno á 44 y 45;  
Cebada á 42;  
Yeros á 44  
Avena á 32  
Ha salido para Cádiz un vagón de harina.  
Tiempo bueno

## SECCION DE ANUNCIOS

### ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antigastrálgico cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de mas de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medi-

camentos. Cura el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimientos, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia grástica, hipercloridria, anemia, y clorosis con dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir de Saiz de Carlos de agradable sabor inofensivo lo mismo para el enfermo que

para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños. No sólo cura sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjanse en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30 farmacia, Madrid y principales de Europa y América.



## Sociedad General de Cupones Mercantiles "PROGRESO,"

Por medio de un convenio establecido entre la Sociedad de Cupones Mercantiles **PROGRESO** y distintos Comerciantes de Segovia, cuyos nombres se expresan á continuación, podrá el público con solo hacer sus compras al contado en dichos Establecimientos, adquirir preciosos y variados regalos, sin que les cueste un solo céntimo.

Al efecto, el público que compre en estos Establecimientos tiene derecho á exigir **Un Cupón** por cada **cinquenta céntimos**, DOS por UNA PESETA, etc., etc., que irá pegando en libritos que al efecto se han repartido, y cuando éste esté lleno, pasar á recoger el **Regalo** que convenga en casa de los representantes de dicha Sociedad, **Señores Herrero y Sánchez**, Juan Bravo, 13, Comercio de tejidos de los **Chicos**

### Nombres de los Comerciantes que dan Cupones

**Ultramarinos.**—Pedro Gonzalo, Plaza Mayor, núm. 37.—Juan Margareto, Real del Carmen, 6.—Macario Vivanco, Azoguejo y plaza de la Rubia.—Viuda de Jacinto Salgado, Plaza Mayor.—Maximino Gómez, Puente Muerte y Vida.—Luis Gómez García, José Zorrilla.  
**Sastrería y Paños.**—Cristino González, Juan Bravo, 10.—Fernando Serrano Isabel la Católica, 3 y 1.  
**Camisería.**—Isaac Serrano, Isabel la Católica, 3 y 1.  
**Zapaterías.**—Claudio Moreno, Plaza del Corpus, 10.—Ezequiel Redondo, «La Maravilla» Juan Bravo, 22 y Pedro de Benito, Real del Carmén, 24  
**Ferretería.**—Adrián Ramírez, Plaza Mayor, 43.  
**Confitería.**—Fermín Bausa, Plaza Mayor, 15 y San Francisco, 4.

**Mercería y Paquetería.**—Pascual Guajardo (Sucesor de G. Miñón) Real del Carmen 33.—Eugenio Trugillano, Juan Bravo, 2.  
**Tejidos y Novedades.**—Herrero y Sanchez «LOS CHICOS» Juan Bravo, 13.  
**Imprentas y Librerías.**—Antonio San Martín, (Sucesor de Mecina) Juan Bravo, número 42.—Angel Pérez «Librería Religiosa» Plaza Mayor y don Segundo Rueda, Juan Bravo, 20.  
**Droguería y Perfumería.**—Francisco M. Marcos, Plaza de Corpus, 7.  
**Carnecerías.**—Santiago Hernaz G.ª, «La Madrileña» Isabel la Católica, 5.—Manuel García, Plaza de la Rubia.—Pablo Yagüe, Plaza del Azoguejo.  
**Pescaderías.**—Fernando García, Plaza Mayor.—Juana Paramio, Juan Bravo.  
**Carbonería.**—Florencio del Barrio, Réoyo, 3.  
**Vinos por mayor y menor.**—Juan Izquierdo, San Francisco.

**Nota:** Los cupones que entreguen en otros establecimientos que no sean los arriba citados, carecen de todo valor.—La Sociedad acordó no entregar cupones sin la presentación del librito al hacer las compras.

### ADRIÁN RAMIREZ

Plaza Mayor, 43 y Sucursal, Juan Bravo 36

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido de camas, muelles, herramientas para todos los oficios y la legítima cal hidráulica de Zumaya.

NO CONFUNDIRSE.

ADRIAN RAMIREZ

**Medicamentos granulados de Torre Bartolomé**  
Glicerofosfato de Cal, Tónico Antineurasténico, 2 pesetas frasco.  
Glicerofosfato de Cal.—Potasa, Sosa y Hierro, regenerador del fósforo, reconstituyente general frasco dos pesetas.  
Nuez de Cola.—Tónico del sistema muscular y regulador del corazón frasco 2'75 pesetas.  
Lecitina de huevo ú ovolectina, 4 pesetas frasco.  
**VINO DE PEPTONA** El mejor peptógeno y nutritivo restaurador de las fuerzas, apetito y digestión; preparado con vino de Málaga destanado y peptona fresca.  
FRASCO 2 PESETAS  
Pastillas balsámicas **DE TOLÚ** con heroína  
CONTRA LA TOS C.A. 0'50.  
Farmacia de Torre Bartolomé, Juan Bravo 47, Droguería, Plaza Mayor, 3.

### SASTRERIA MADRILEÑA

de **CRISANTO BERROCAL**

JUAN BRAVO 29.—SEGOVIA.

Se hacen grandes rebajas en los precios de los muchos géneros que acaban de recibirse para la próxima temporada.  
Buen corte y economía.  
Trajes desde 20 pesetas.

Juan Bravo, 29. Segovia